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44月月1122日日凌凌晨晨，，中中国国女女
足足在在西西班班牙牙伊伊维维萨萨岛岛与与西西
班班牙牙女女足足进进行行的的热热身身赛赛中中
00：：33失失利利。。至至此此，，中中国国女女足足
结结束束本本阶阶段段欧欧洲洲拉拉练练，，两两场场
热热身身赛赛11平平11负负。。算算上上22月月欧欧
洲洲拉拉练练的的比比赛赛，，中中国国女女足足今今
年年与与欧欧洲洲女女足足国国家家队队交交手手
战战绩绩为为22平平22负负，，未未尝尝胜胜绩绩。。

中国女足
0：3不敌西班牙

与西班牙女足过招是
中国女足第二次欧洲行的
第二场热身赛。在此前的
一场比赛里，中国女足与瑞
士女足0：0握手言和。中国
女足与西班牙女足历史交
锋3次，除了2019年世界杯
小组赛与对手互交白卷，另
外两场热身赛均告失利。

双方此役都未能排出
最强阵容。西班牙女足队
员与主教练比尔达的矛盾
在去年下半年爆发，当时向

西班牙足协发邮件要求主
教练下课的15名国脚落选
球队征召名单，球队几乎折
损了大半个主力阵容。中
国女足则受到伤病困扰，队
长王珊珊继续因跟腱炎缺
席，沈梦露同样因脚伤错过
了这两场热身赛。

相较上一场与瑞士女
足的热身赛，中国女足进行
了多处调整，王霜、李梦雯、
张琳艳3名海外球员联袂首
发。比赛中，并非以最强阵
容出战的西班牙女足依然
占据明显优势，第45分钟，
特蕾莎的进球打破僵局。
易边后，雅典尼娅和雷东多
再入两球，将比分定格为3：
0。中国女足最具威胁的反
击出现在第52分钟，张琳艳
接王霜的传球突入禁区，晃
开防守队员后射门，但被门
将化解了攻势。

攻防两端
均须弥补短板

在今年两次欧洲行中，
中国女足先后与瑞典、爱尔
兰、瑞士和西班牙4支欧洲
球队交手，取得2平2负的战
绩，分别为与爱尔兰、瑞士
0：0战平，1：4不敌瑞典，0：
3负于西班牙。两场失利
中，瑞典排名世界第3，西班
牙排名第7，中国女足与欧
洲强队差距明显。

正如主帅水庆霞所说，
球队要正视差距，尽全力根
据比赛中所暴露的问题提
升自身能力。与瑞典、西班
牙过招的两场比赛里，中国
女足保持着积极态度，但在
进攻端失误较多，拿球后组
织起的有效进攻机会少，进
攻点也较为单一。

张琳艳是中国女足本
场表现最抢眼的球员之一，
她在第31和第52分钟有两
脚颇具威胁的射门，但均被
对方门将化解。张琳艳对
此感到惋惜，她说：“如果这
些机会把握住了，可能对手

的心态上会发生些变化，最
终比赛结果也会有所不
同。”

“对手确实很强，也很
值得我们学习。我们在整
体防守以及防守的细节方
面需要做得更好一些。此
外，遇到欧洲强队，防守反
击怎么能打得更有质量，并
更有效地转化成进球，这都
是我们需要解决的。”张琳
艳说。

中国女足在2023年女
足世界杯小组赛与英格兰、
丹麦和海地队同组。为备
战世界杯，中国女足今年频
繁与欧洲球队过招。目前
在瑞士联赛踢球的张琳艳
认为，经过这几场比赛，中
国队在面对来自欧洲的对
手时已“有所进步”，“欧洲
足球从攻防转换到头脑决
策，节奏都要更快一些，要
适应欧洲球队的比赛节奏，
我们仍需继续努力。”

本报综合

0：3不敌西班牙结束欧洲热身赛

中国女足今年四战欧洲队无一胜绩

王晗“水土不服”
山东男篮是否又要换帅？

上赛季结束后，山东高速俱乐部
调整了球队教练班子，徐长锁改任俱
乐部副总，主抓青训。在新任主教练
的选择上，山东高速俱乐部曾考虑过
刘维伟、王非、邱彪等人，最终选择了
前吉林队主教练王晗。当时主要考虑
王晗属于少壮派教练，脑子活、精力
好，而且带领吉林队表现不俗。另外，
俱乐部考虑王晗长期带北方球队，他
执教山东队，双方在风格打法和彼此
沟通上可能会更加顺畅。没想到王晗
执教山东男篮一个赛季下来备受争
议，球迷给他的结论是：也许是一名有
水平的好教练，但确实不适合山东
男篮。

王晗上任后，针对山东男篮存在
的老问题，提出了球队提速、打“小球”
的改革思路，希望球队在原来打法硬
朗的基础上，处理球的时候能够更合
理一些，多打少的时候办法能够更多
一些，总之一个要求，就是打得更聪明
一些。应该说王晗的思路符合现代篮
球“小球”时代的发展潮流，想法是好
的，但问题是山东男篮历来的优势都
是内线，外线一直是球队的劣势。一
个赛季打下来，山东男篮“小球”没打
好，原有的内线和防守优势也基本
丢了。

山东男篮本赛季的一
大变化，就是三分球出手
次数有所增加。本赛季
常规赛阶段，山东男篮
场均三分投篮出手
31.6次，创队史新高，
但命中率只有32.5%，
创2009—2010赛季以来
的赛季新低。尤其是两场季后赛，更
是把山东男篮投篮不准的问题暴露无
遗。4月9日，山东男篮主场输给广州
队17分，全队84投25中，投篮命中率
仅有29.8%，创队史20次季后赛之旅
新低。一个赛季下来，山东男篮最值
得信赖的三分投手竟然是打四号位的
外援吉伦沃特。对此，也有球迷提出
了自己的疑问：既然外线命中率如此
低，那为何本赛季重点引进的可兰白
克和杨林祎这两名外线悍将不受重
用，第三阶段和季后赛更是不见踪影？

王晗力推打“小球”的初衷是好
的，也是符合现代篮球发展潮流的，但
问题是球队现有人员其实并不十分具
备打“小球”的条件，队员对新打法的
接受热情似乎也不高，投篮不准也说
明日常训练强度和效果还有待加强。
如果王晗留任，他下一步要重点解决
人员和训练问题。

艰难的改革之路

假如再次换帅

4月11日，在山东男篮被广
州队淘汰出局后，主教练王晗
赛后表示：“赛季结束了，谢谢

大家支持，再见！”这一席话，
不免让人浮想联翩：王晗
是不是身心俱疲流露去
意？假如王晗辞职，谁
来接替他比较合适？

最近几年，山东男
篮一直不太稳定，不但
两度更换俱乐部，而且
频 繁 换 帅 。2020—
2021赛季，山东西王
男篮在巩晓彬的率领下

一路杀进CBA半决赛，
那是球队自2017—2018

赛季后的又一个高峰。此
后山东西王退出，山东高速
重新接手山东男篮，主教练
由巩晓彬换成了徐长锁。
2022年6月，山东高速男篮
换帅，王晗接替徐长锁成为
球队新任主教练。但这个
赛季打下来，山东男篮没有

守住进八强的底线，再度换帅
是很有可能的。在不少球迷看
来，山东男篮最好的新帅人选
还是山东篮球旗帜性人物巩晓
彬，只有他能镇得住“场子”。
不过巩晓彬如今已正式出任国
家篮球学院副院长，而且他当
年和山东高速在执教理念上有
分歧，如今他能否重新执教山
东男篮还不好说。

确实，眼下这支山东男篮，
后备力量青黄不接，谁来接任
都面临难题。如果国内教练没
有合适人选，不排除再度聘请
外籍主帅的可能。只不过，对
于眼下这支年龄老化的山东男
篮来说，单纯换帅肯定不能解
决所有问题，接下来山东男篮
还是要做好球队近期和远期规
划，最重要的还是要重视和完
善球队的青训体系，注重年轻
球员的培养，这样才能从根本
上解决问题。 据《济南时
报》、新华社客户端

CBA季后赛12进8的比赛刚打了两场，好戏还在后面，但对于山
东高速男篮来说，热闹却已不属于自己。在被广州龙狮淘汰后，山
东男篮成为本赛季CBA季后赛12强中第一支结束赛季征程的球
队，最终名次很有可能会定格在第9名。

和上赛季的第11名相比，更换了主教练、投入也更大的山
东男篮本赛季算不上成功。在重金引进了高诗岩和多名内外
援后，本赛季山东男篮依然是季后赛“一轮游”，这样的成绩
自然不能让球迷感到满意。本赛季，山东男篮常规赛起伏
很大。到了季后赛阶段，山东男篮完全没能打出自己的
真实水平，第一轮就被淘汰，问题究竟出在哪儿？主教练
王晗“水土不服”是其中一个重要原因。

中国女足球员陈巧珠（右）在比赛中。

王王晗晗


